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【次第】  

１  開会  

２  座長挨拶  

３  フレイルチェック・フレイル予防啓発作業部会からの報告  

 (1) 東京大学高齢社会総合研究機構  

 (2) 柏市健康医療部  
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【議事】  

（高橋座長）  

 柏市健康医療部の高橋です。  

 この推進委員会 は，団塊の世代が ７５歳を迎える２ ０２５年を

見 据 え ， フ レ イ ル 予 防 に 関 連 す る 健 康 づ く り 事 業 の 効 果 的 な 連 動



と ， 地 域 を 基 盤 と し た 市 民 主 体 の 活 動 の 支 援 を 目 指 し て 設 立 さ れ

ま し た 。 こ れ ま で の 会 議 に お け る 様 々 な 活 動 の 報 告 の 中 で も ， 各

事 業 が 一 体 的 に 進 み ， フ レ イ ル の 認 知 度 も 着 実 に 向 上 し て き た と

い う 印 象 で す 。 柏 市 民 の 健 康 寿 命 の 延 伸 に 向 け ， こ の 流 れ を 一 層

推 し 進 め て い く た め に ， こ れ ま で に 築 き 上 げ た フ レ イ ル 予 防 の

様々な取り組みの裾野を広げていくことが求められます。  

 また，２０２５ 年は過渡期に過ぎ ず，高齢者人口は 増加の 一 途

を た ど って，次の ２０４０年問題も 控えております。 これまでの

取 り 組 み を継続・ 発展させていく必 要があり，皆様の 御 協 力 と お

知恵を拝借できればと思います。  

 この後，東京大 学，柏市から今年 度の取 り 組 み 状況 の報告があ

がって参りますので，今回も活発な議論をお願いいたします。  

 早速ではありますが，次第に沿って進めさせていただきます。  

 

（高橋座長）  

 次第３について ，東京大学高齢社 会総合研究機構様 よ り 御 説 明

をお願いします。  

 

（東京大学・飯島アドバイザー）  

 ＜資料２について説明＞  

 柏スタディが２ ０１２年から開催 して１２年 に な り ま す 。 行 政

か ら は 貴重なデー タベースの共有を いただいているか らこそ深み

のあるものになっております。  

 オーラルフレイ ルについて ，８年 前から概念として 出しており

ま す が ， もう一つ 知名度が 上 が っ て い な い と こ ろ で す 。 こ の こ と

に つ い て ４月１日 に 複数の学会でス テートメントを発 表 し ま す 。

こ の ３ 本 柱 を 単 に 概 念 構 築 し た だ け で は な く ，全てエ ビデンスで

裏づけてまいりました。  

 おめくりいただいて，呂君報告をお願いいたします。  

 

（東京大学・呂オブザーバー）  

＜資料２について説明＞  



 

（東京大学・飯島アドバイザー）  

 簡単にまとめま すと，フレイル予 防３本柱 に つ い て 根 拠 立 て て

解 析 し た の で 啓 発 に 役 立 て て い た だ き た い と こ ろ が 一 つ と ， 運 動

習 慣 は 持 っ た 方 が 良 い こ と は 間 違 い な い け れ ど も 直 近 の １ ５ 年

間 ， 国 民 の 全 て の 世代で増えていな いと い う データが あります。

そ れ で も 少 し で も 動 く こ と が フ レ イ ル 予 防 の 中 で 意 味 が あ る と ，

幅 広 く 市 民 へ の 啓 発 を す る こ と が で き る の で は な い か と 思 い ま

す。  

＜資料２③について説明＞  

西 東 京 市 の デ ー タ を 解 析 し た も の で す 。啓発の頻度に 準じて認知

度 が 比 較 的 相 関 し て い る こ と が わ か り ま す 。 アクティ ブな地域と

非 ア ク テ ィ ブ な 地 域 で は 新規のフレ イル発生者が １ ８ ％ 減 少 す る

こ と が わ か り ま す 。 い か に 市民に認 知していただくこ とが一番の

重要であることがわかります。  

 続いて資料２④⑤について田中先生に発表していただきます。  

 

（東京大学・田中オブザーバー）  

＜資料２④について説明＞  

 後期高齢を超え てくると 体 の 衰 え だ け で は な く て 病 気 な ど も 出

て き ま す 。そこで ，２０２０年から 介 護 予 防 と 保 健 事 業を 一 緒 に

や っ て い こ う と い う 取 り 組 み が 国 で 始 ま っ て お り ， そ の 中 で フ レ

イ ル の 評 価 に １ ５ 問 ほ ど の 質 問 が あ り ， 医 療 の レセプ ト解析をや

っ て い こ う と い う も の で す 。 ７ ８ 歳 以上の データを活 用させてい

た だ き ， フレイル の状態と複数の疾 患を併存している かたは １ 年

の 間 で も 介護認定 を受けやすい 結果 がわかります。 一 方で， フ レ

イ ル で も な く 疾 患 が な い 方 の 方 が 平 均年齢 ８ ０ 歳の方 々でも 介 護

認 定 を 受 け に く い と い う こ と が 分 か り ま し た 。 一 方 ， 資 料 ２ ② ③

の フ レ イ ル だ け ど 病 気 が な い ， フ レ イ ル は な い が 病 気 で あ る 方 の

介 護 の リ ス ク は 同 程 度 で あ る ことも わかりました 。 以 上のことか

ら，疾患と一体的に取り組んでいかなければいけません。  

 右側の医療費と 介護費 に つ い て ， やはり １ ５ 問の質 問で評価さ



れ る フ レ イ ル 状 態 と い う の が ， フ レ イ ル 状 態 で な い 方 と フ レ イ ル

状 態 で あ る 方 と重 度フレイル状態で ある方と比較する と特に介護

費 で 違 い が 出 て き ます 。医療費も微 増ではありますが 違いが 出 て

く る と い う 結 果 が わ か り ま す 。 と い う こ と で ， １ ５ 問 の質問 項 目

を実際のアクションに移していくことが重要であります。  

 次 の ス ラ イ ド で ， こちらは市から の報告で， １ ５ 問 の質問でフ

レ イ ル 状 態 を 把 握 で き る よ う に な っ て き た と い う こ と で ， そ の

方 々 に 対 し て 「 あ な た の フ レ イ ル の 度 合 い はこのくら いです 」 と

い う よ う な レ ポ ー ト を 自 宅 に 郵 送 し ， そ の 方 向 け の フ レ イ ル チ ェ

ッ ク を 実 施 し て い る と い う 図 で す 。 このようなレセプ トからのア

プ ロ ー チ を す る こ と で ， 普 段 来 な い リ ス ク 高 め の 方 が 実 際 に 参 加

す る こ と が わ か り ま し た 。 フレイル サポーターの 方 が 社会参加の

勉 強 会 や フレイル チェック ，また個 別対応もしてくだ さってい ま

す。  

 次 の ス ラ イドで ， 自 由 参 加 の 方 と レ ポ ー ト を 自宅に 郵送 し た 方

と で は フレイルチ ェックの結果に大 きな差が出ている と い う こ と

が わ か り ま す 。 下 が 通 常 の フ レ イ ル チ ェ ッ ク で す が 赤 の 高 リ ス

ク ， 中 程 度 リ ス ク は グ レ ー で は あ る が こ ち ら 上 と 下 で 大 き な 違 い

が あ る こ と が 見 て 取 れ る か と 思 い ま す 。 や は り 上 の 形 の よ う に １

５ 問の質問をうま く使いこなすこと で ， 普段手の届か なかった方

に 参 加 し て い た だ け る よ う な 仕 組 み が で き て い る の か な と 思 い ま

す。  

 次 の ス ラ イ ド で ， 来 ら れ た 方 向け にまずは個別対応 で は な く ，

集 団 の ア プ ロ ー チ と い う こ と で リ ス ク 保 持 者 に 向 け て 講 座 を や っ

て く だ さ っ て お り ， フ レ イ ル 予 防 体 験 談 を お 話 し く だ さ り ， か な

り 盛 り 上 が る 会 に な っ て い ま す 。 手 の 届かなかった方 々にもアプ

ロ ー チ が で き 始 め て い る と 思 っ て い ま す 。 試験的にや っているも

のですが，引き続き実施するものと思います。  

 ⑤ に つ い て ， フ レ イ ル は 可 逆 性 を 含 む 概 念 だ と 言 わ れ て い ま

す 。 元 々 フ レ イ ル が 進 行 し て い る 平 均 ７ ５ 歳 の 方 々 の 柏 ス タ デ ィ

の 結 果 に よ る と ， 悪 化 し た方と改善 された方は同程度 であり， 進

行 悪 化 は 約 ３ 割 で 改善も約３割，残 りの約４割が現状 維持という



こ と が ６ 年 間 の 経 過 で 見 え て きまし た 。 そ の よ う な 方 々 に 関 し て

様 々 な 特 徴 が 見 ら れ て お り ， 改善者 の特徴としては， 生活が活発

で あ っ た り ，呂先 生のお話でもあっ たとおり 栄養と社 会参加とい

う 面 を し っ か り取 り組んで い る 方 が 多い で す 。一方で 進行悪化さ

れ た 方 は 栄 養 と 社 会 参 加 が で き て い な い と こ ろ が あ っ た り ， 元 々

精 神 的 な 側 面 等 の 要 因 が あ り 進 行 し や す い な ど の 特 徴 が あ り ま

す 。このようにフ レイルにしっかり 取り組むことで 自 然な老いの

方 で も 自 助 努 力 で 改 善 し て い く 可 能 性 が 十 分 あ る こ と が わ か り ま

した。以上になります。  

 

（東京大学・飯島アドバイザー）  

あ り が と う ご ざ い ま し た 。 関 連 要 因 に つ い て 触 れ て い た だ き ま し

た が，基礎疾患は 典型的な医学的な 話にも部分があり ますし，医

学 的 に は評価して いないが ， 身 体 機 能 の 要 素 の 話 。 あ とは社会性

を 含 め て ど の よ う な 生 活 を し て い る の か が 関 わ っ て き て い て ， 医

学 の 分 野 以 外 の と こ ろ で の コ ン デ ィ シ ョ ン 作 り と い う こ と が 非 常

に大きいと分かるデータであります。  

 最 後 に ま と め て いきます。 下の図 の フレイル予防を 通した高齢

住 民 主 体 の 街 づ く り と い う こ と で ， 柏 ス タ デ ィ か ら エ ビ デ ン ス で

英 文 論 文 で ３ ５ 文 出させていただき ました 。そのエビ デンスを使

っ て フ レ イ ル チ ェ ッ ク や フ レ イ ル サ ポ ー タ ー 現 在 １ ０ ３ の 自 治 体

が 導 入 し て おりま す 。 全 て 柏のスタ ディのデータから 始 ま っ て い

るということでございます。  

 右のページに移 っていただいて， 昨年の秋から第７ 次調査を８

０ 歳 以 降 の 方 を限 定として実施させ ていただいて，今 年の秋は第

８ 次 調 査 と し て 実 施 し た い と思って おります。またご 協力をよろ

しくお願いいたします。  

 次 をご確認いた だきますと，行政 の支援だけでなく 柏市住民に

も 測 定 の 従 事 と い う 形 で 黄 色 の ユ ニ フ ォ ー ム を 着 て ， 現 場 で ご 支

援いただいており，長い歴史で続けているものです。  

 お め く り くださ い 。 ２０１２年か ら２０２３年の秋 まで に 黄 色

の ユ ニ フ ォ ー ム が ベ ー ス と な り ， 研 究者，行政，柏市 民 で 総 合 値



で研究ができております。  

 次のページで柏 スタディで英文論 文を３５文，和文 を数文出さ

せていただいております。  

 ⑥の上のスライ ドを見ていただき たい と 思 い ま す 。 ２ ６ の 都 道

府 県 の １ ０ ３ の 自 治 体 で フ レ イ ル サ ポ ー タ ー が 利 用 さ れ て い ま

す 。 柏 市 発 祥 で 北 海道は これからで す が 秋 田 ・ 仙台は 開始してお

り ， 南は沖縄まで 広がっております 。 新年度に関して も手上げが

あ る 状 態 で あ りま す。 ま た ， フレイ ルサポーター連絡 会連合会が

作 ら れ て お り ま し て ， こ れ か ら サ ポ ー タ ー 主 体 で い ろ い ろ な 活 動

を展開していこうというものです。  

 今 日 は 多 く の デ ータを 発表をさせ ていただきました 。 フ レ イ ル

予 防 ３ つの柱を中 心に，啓発に使え そうな根拠のある エビデンス

を 出 さ せ て い た だ き ま し た 。 新年度 に入ったらフレイ ル予防推進

会 議 と い う ， フ レ イ ル サ ポ ー タ ー の 活 動 だ け を理解す るものでは

な く ， 色 々 な 形で フレイル予防を推 進して評価 ， 啓発 をしたり ，

そ れ に よ っ て 健康 長寿の普及を加速 してい こ う と い う 大 き な フ レ

ー ム ワ ー ク を 動 か し 始 め ま す 。そこ には 数 多 く の 自治 体だけでは

な く ， 産 業 界 も入 ってくるという デ ザイ ンとなってお ります 。 具

体 的 な 詳 細 が 徐々 に 見 え て おります ので，柏市の方々 にも協力い

ただきたいと思います。以上でございます。  

 

（高橋座長）  

 ご報告ありがとうございました。  

 続いて，「フレ イルチェック作業 部会，フレイル予 防啓発作業

部会報告」について，柏市健康医療部からお願いします。  

 

（事務局・北村（地域包括支援課））  

 ＜資料３に沿って説明＞以下，口頭での補足部分のみ記載  

 スライド２をご 覧ください。今回 ，当市のこれまで のフレイル

予 防 活 動 に つ い て ， 目 指 す べ き 方 向 性 に つ い て 整 理 し て み ま し

た 。 健 康 寿 命 の 延 伸 と い う 大 き な 目 標 に 向 か い ， 方 向 性 を ３ つ の

ス テ ッ プ に 分 け て い ま す 。 ま ず ， 広 く 市 民 が 「 フ レ イ ル 予 防 を 知



る 」 こ と が 第 一 歩 で あ り ， 啓 発 媒 体 な ど で 無 関 心 層 へ 働 き か け を

行 い ， イ ベ ン ト な ど で き っ か け づ く り を す る こ と が あ げ ら れ ま

す 。 次 に 「 フ レ イ ル 予 防 を 自 分 事 化 」 す る こ と が 必 要 で あ り ， フ

レ イ ル チ ェ ッ ク を 通 し て 自 分 自 身 の 現 状 を 認 識 し て い た だ く こ

と ， そして，市民 が自身の状態に応 じ，日常生活の中 で「フレ イ

ル 予 防 に 取 り 組 む こ と 」 が 必 要 で す 。 具 体 的 な 取 り 組 み と し ま し

て ， 当 市 で 行 っ て い る ， か し わ フ レ イ ル 予 防 ポ イ ン ト 制 度 を 活 用

し た 活 動 や ， 地 域 で の 様 々 な 活 動 と 連 動 さ せ た 取 り 組 み を 行 っ て

いくことが重要であると考えます。  

 スライド３をご 覧ください。グラ フは，当市が６５ 歳以上の市

民 を 対 象 と し た ， 「 健 康 と く ら し の 調 査 」 の 結 果 を 示 し た も の で

す 。 「 フ レ イ ル 予 防 を 知 っ て い ま す か 」 と い う 質 問 項 目 に つ い

て ， ２ ０ １ ６ 年で は「よく知ってい る，ある程度知っ ている，聞

い た こ と は あ る 」 と 回 答 し た 者 の 割 合 が １ ３ ． ４ ％ で し た が ，

年 々 増 加 し ， ２ ０ ２ ２ 年 で は ５ ６ ％ ま で 上 昇 し ま し た 。 フ レ イ ル

予 防 を 「 全 く 知 ら な い 」 と 回 答 し た 割 合 が 減 少 し た こ と が グ ラ フ

よ り 読 み 取 れ る と 思 い ま す 。 認 知 度 が 向 上 し た 理 由 と し ま し て

は ， 本 プ ロ ジ ェ ク ト を 開 始 し ， 様 々 な 関 係 機 関 が 市 民 へ フ レ イ ル

予防の周知を図ってきた結果であると考えらえます。  

 スライド４をご 覧ください。フレ イルチェックは様 々なチェッ

ク に よ り ， 自 分 自 身 の 体 の 状 態 を 把 握 し ， フ レ イ ル 予 防 を 自 分 事

化 さ せ る こ と が 狙 い で す 。 包 括 支 援 セ ン タ ー な ど が 行 う ， 教 室 型

の 定 点 の フ レ イ ル チ ェ ッ ク と ， サ ロ ン 等 の 団 体 に 対 し て 行 う 出 前

講 座 型 の フ レ イ ル チ ェ ッ ク が あ り ま す 。 今 年 度 は 出 前 講 座 で １ ２

月 末 現 在 で ３ ２ 団 体， ５ ６ ５ 名 の参 加がありました。 な お ， 出 前

講 座 に つ い て は ， フ レ イ ル チ ェ ッ ク 以 外 に も 栄 養 や 口 腔 ， 運 動 の

専 門 職 を 講 師 と し た 様 々 な 講 座 を 行 っ て お り ， 実 績 は 表 の と お り

です。  

 スライド５をご 覧ください。フレ イルチェック講座 の実施状況

で す が ， ス ラ イ ド ４ の 出 前 講 座 を 含 め た 実 績 と な り ま す 。 令 和 ５

年 度 は １ ２ 月末現 在で，実施回数 ６ ７ 回 ， 延 参 加 者 数 １ ， ０ ７ ８

名 ，新規，リピー ター割合は約半数 ずつとなっていま す。 平 成 ２



７年からの延べ参加者数は，７，７２２人です。  

 ス ラ イ ド ６ を ご 覧 く だ さ い 。 フ レ イ ル チ ェ ッ ク 講 座 の 様 子 で

す 。 今 年 度 は ， フ レ イ ル チ ェ ッ ク 講 座 内 容 の 充 実 を 図 る こ と を 目

的 に ， 市 民 の 言 葉 で フ レ イ ル 予 防 を 伝 え る 「 サ ポ ー タ ー 主 体 の 講

義 」 や 座 学 の み の 講 座 か ら 、 参 加 者 同 士 で 話 せ る よ う 「 グ ル ー プ

ワ ー ク の 再 開 」 を 行 い ま し た 。 ま た ， リ ピ ー タ ー 対 策 と し て ， 複

数 回 参 加 者 へ 過 去 の 結 果 を 配 付 し 、 講 座 の 中 で の 振 り 返 り を 実 施

するなど，新たな試みを行いました。  

 スライド７をご 覧ください。フレ イル予防の担い手 であるフレ

イ ル 予 防 サ ポ ー タ ー に つ い て は ， よ り 地 域 に 密 着 し た 活 動 が 可 能

に な る よ う ， 昨 年 度 よ り エ リア制を とり，定期的な会 議やイベン

ト の 企 画 等 を 行 っ て き ま し た 。 サ ポ ー タ ー か ら は 地 域 特 性 に 応 じ

た 対 応 が で き て 良 い ， 活 動 が し や す く な っ た 等 の 声 が 聞 か れ て い

ま す 。 今 後 ， サ ポ ー タ ー が フ レ イ ル チ ェ ッ ク を 実 施 す る だ け で な

く ， エ リ ア 体 制 を 活 か し て 地 域 の 団 体 と の 連 携 な ど ， 地 域 へ フ レ

イル予防を広める啓発活動をすることが期待されます。  

 スライド８をご 覧ください。フレ イルのハイリスク 者支援につ

い て ご 説 明 し ま す 。 ス ラ イ ド 左 側 の よ う に ， フ レ イ ル の リ ス ク の

高 い か た が 要 介 護 状 態 に な ら な い よ う ， 専 門 職 等 に よ り 集 中 的 に

支 援 を 行 い ， 健 康 な 状 態に近づける ことを目的として います。当

市 で は ハ イ リ ス ク 者 を フ レ イ ル チ ェ ッ ク 及 び 後 期 高 齢 者 健 診 か ら

抽 出 し ， 対 象 者 へ フ レ イ ル 予 防 応 援 プ ロ グ ラ ム を 案 内 し て お り ま

す。  

 スライド９をご 覧ください。フレ イルチェックから のハイリス

ク 者 支 援 実 施 状 況 で す 。 実 施 数 ， 実 施 率 が 増 加 し ， 令 和 ５ 年 度 は

実 施 率 ３ ２ ％ まで 増加しています。 増 加 の 要 因 と し て ， フ レ イ ル

チ ェ ッ ク 講 座 で グ ル ー プ ワ ー ク 再 開 し ま し て ， 参 加 者 で 同 士 で 意

見 交 換 す る こ と で ， ご 自 身 を 振 り 返 る 機 会 に な っ た の で は な い か

と 考 え ら れ ま す 。 市 や 地 域 包 括 支 援 セ ン タ ー か ら ， フ レ イ ル チ ェ

ッ ク 後の積極的な 声かけを全員に行 ったことにより， 徐々に制度

が浸透したのではないかと考えられます。  

 スライド１０を ご覧ください。後 期高齢者健診から のハイリス



ク 者 支 援 で す 。 高 齢 者 の 保 健 事 業 と 介 護 予 防 の 一 体 的 実 施 の 取 り

組 み と し て ， 現 在 は モ デ ル 地 域 に 実 施 を し て お り ま す 。 令 和 ４ 年

度 健 診 受 診 者 に 対 し て は ， 新 た な 試 み と し て ， ハ イ リ ス ク 者 へ フ

レ イ ル チ ェ ッ ク や 講 座 も 実 施 し ， 支 援 者 数 ， 実 人 数 ５ ０名 ， 実 施

率 は １ ６ ． ３ ％ と なり， 令 和 ３ 年度 と比較し増加させ ることがで

き ま し た 。 令和４ 年度フレイル予防 応援プログラム実 施者の状況

で す が ， プ ロ グ ラ ム 実 施 後 の 評 価 は ， 改 善 ・ 維 持 が ９ 割 以 上 と な

り ， ４ 割 以 上 の 方 を 何 ら か の 社 会 参 加 に つ な が る こ と が で き ま し

た 。 ハ イ リ ス ク 者 は ， フ レ イ ル チ ェ ッ ク を 初 め て 受 け る 方 が 多

く ， ま た 社 会 参 加 の 頻 度 が 少 な い 状 況 に あ り ま し た 。 今 回 の 支 援

に よ り フ レ イ ル 予 防 を 自 分 事 化 し ， 何 ら か の 活 動 に 取 り 組 む き っ

か け に な っ た の で は な い か と 考 え ら れ ま す 。 令 和 ５ 年 度 健 診 受 診

者 に 対 し て も ， ハ イ リ ス ク 者 支 援 を 継 続 し ， 気 づ き ， 行 動 の 変 化

に つ な が る よ う な 支 援 を し て ま い り た い と 思 い ま す 。 フ レ イ ル チ

ェック作業部会の報告は以上です。  

 

（事務局・沼尾（健康政策課））  

 スライド１１に ついて，前回の会 議でもお伝えして いるかしわ

フ レ イ ル 予 防 ポ イ ン ト 制 度 を 紹 介 す る パ ン フ レ ッ ト で す 。 様 々 な

機 関 に 御 協 力 い た だ き ま し て ， 市 内 各 所 で 配 布 す る こ と が で き ま

し た 。 こ ち ら は ポ イ ン ト カ ー ド を 持 っ て い な い 方 や ， カ ー ド を 発

行 し た だ け と い う 方 にカードがどの ように使えるのか ，活用事例

を紹介する内容となっております。  

 スライド１２に ついて，新たなパ ンフレットとして フレイルへ

の 気 づ き ， フ レ イ ル チ ェ ッ ク に つ い て 周 知 す る も の を 作 成 し て お

り ま す 。こちらに ついてはサポータ ー発案の「噛む， しゃべる，

笑 う 」 を イ ラ ス ト 化 し ， 日 常 で 取 り 組 む こ と が で き る 予 防 活 動 を

案内する内容です。  

 ス ラ イ ド １ ３ に つ い て ， イ ベ ン ト 等 で の 啓 発 活 動 に つ い て で

す 。 昨 年 度 か ら 実 施 し て い る イ オ ン モ ー ル 柏 で の 複 数 企 業 と の コ

ラ ボ レ ー シ ョ ン に よ る 啓 発 活 動 に 加 え て ， 道 の 駅 し ょ う な ん で は

握力チェックやベジチェックによって啓発活動を実施しました。  



 スライド１４に ついて，かしわフ レイル予防ポイン ト制度につ

い て の ご 報 告 で す 。 カ ー ド の 発 行 数 に つ い て は 今 年 度 既 に ２ ３ ，

０００枚を超えており，順調に増えております。  

 スライド１５に ついて，前々回で 報告した週 １ 回以 上の活動者

数 に つ い て で す 。 コ ロ ナ 禍 明 け か ら 令 和 ４ 年 度 に 倍 増 し た こ と は

前 々 回 に 報 告 さ せ て い た だ き ま し た が ， 今 年 度 に つ い て も 更 に 増

加が見込まれております。  

 スライド１６に ついて，カテゴリ 別のポイント付与 状況につい

て で す 。 相 変 わ ら ず ス ポ ー ツ の 割 合 が 高 く 増 加 傾 向 で ， 活 動 が 活

発 に な っ て い る こ と が わ か り ま す 。 カ テ ゴ リ の 偏 り が 依 然 と し て

課題となっています。  

 スライド１７について， LINE 登録をしているカード保有者に対

し て ア ン ケ ー ト を し た も の で す 。 そ の 結 果 ， 社 会参加 の促進に役

立 っ て い る と い う こ と が わ か り ま し た 。 過 半 数 の 方 か ら 活 動 数 が

増 え た と い う 声 や 友 人 が 増 え た と い う 声 を い た だ い て お り ま す 。

ま た ， 活 動 の つ い で に 食 事 を す る な ど ， 交 流 が コ ロ ナ 以 前 に 戻 っ

ていることも見てとれます。  

 次にスライド１ ８について，ポイ ントの付与状況か ら，疾患な

ど １ ７ 項 目 と フ レ イ ル 傾 向 の 関 連 度 合 い を 機 械 学 習 に よ っ て 分 析

し た も の で す 。 ポ イント 活動をして いる かどうかが， 「喫煙歴」

や 「 基 礎 疾 患 」 が 同 等 以 上 の 関 連 が あ る と い う こ と が わ か り ま し

た。  

 最後にスライド １９について，ポ イント制度を４年 近く運営 し

て き て ， 様 々 な 課 題 が 上 が っ て き て い ま す 。 本 市 の イ ン セ ン テ ィ

ブ 付 与 率 と し て は 例 の な い も の で ， 当 初 の 想 定 以 上 の 規 模 と な っ

て い ま す。ポイン トを付与する端末 の利用や貸出が大 きな負担と

な っ て お り ， 他 に も フ レ イ ル 予 防 の 意 識 は あ る が 行 動 に 移 せ て い

な い 層 が 参 加 で き る 環 境 を 作 る な ど ， 現 行 制 度 が 令 和 ６ 年 度 で 終

了 す る に あ た り ， ポ イ ン ト 制 度 を ア プ リ 化 の よ う な も の を 検 討 し

て い ま す 。 健 康 づ く り の 視 点 か ら 対 象 年 齢 を 拡 大 す る こ と や ， 拡

大 し た こ と に よ る 市 民 の 参 加 数 の 増 加 か ら ， ポ イ ン ト の 付 与 率 な

ど の 見 直 し も 進 め る 予 定 で す 。 健 康 医 療 部 か ら の 報 告 は以上とな



ります。  

 

（高橋座長）  

 ご報告ありがとうございました。  

 続いて，各委員 からの報告に移り たいと思います。 まず柏の葉

ウォーキングクラブの柳田様，お願いします。  

 

（柏の葉ウォーキングクラブ  柳田委員）  

＜資料４に沿って報告＞以下，口頭での補足部分のみ記載  

（ 参 加 者 減 の 理 由 に つ い て ） 高 齢 に な っ て 乗 り 換 え が 嫌 だ と い っ

た と こ ろ が 考 え ら れます 。柏の葉の 活動から推測する と，参加者

が 非 常 減 っ て き て い る の で は な い か と 。 そ れ と 高 齢 化 で 世 の 中 に

で て く る 方 の 年 齢 も 高 く な っ た こ と で ， お 手 伝 い す る 側 が 非 常 に

少 な く な っ て い る こ と な ど か ら ， 市 民 活 動 団 体 が 現 在 危 機 的 な 状

況であると推測しています。  

（高橋座長）  

 ご報告ありがとうございました。  

 次に，北柏町会の小齊様，お願いします。  

 

（北柏町会  小齊委員）  

＜資料５に沿って報告＞以下，口頭での補足部分のみ記載  

（ 子 ど も 食 堂 に つ い て ） 高 齢 者 の 方 も 来 て い た だ く こ と が 増 え て

き て お り ， ス タ ッ フ と し て 活 躍 し て い る 方 も い ら っ し ゃ い ま す

し ， そ の ス タ ッ フ が お 友 達 を 呼 ん で 子 ど も も 参 加 さ れ る こ と が 増

え て き て い ま す 。 地域の中で誰でも が参加して良いみ たいな ま ち

づくりをしている人たちが増えてきているというところです。  

（ 活 動 の 本 来 の 目 的 ） 地 域 の 命 と 財 産 を 守 る た め に 様 々 な 活 動 を

し て い る の で す が ， ゆ る い つ な が り を 広 げ て い く 必 要 が あ る と 考

えています。  

 

（高橋座長）  

 ご報告ありがとうございました。  



 次に，認定栄養 ケアステーション 連絡協議会中 村様 ，お願いし

ます。  

 

（認定栄養ケアステーション連絡協議会・中村委員）  

＜ 資 料 ６ ，６―２ ，６―３ に沿って 報告＞以下，口頭 での補足部

分のみ記載  

（ 資 料 ６ ―３につ いて ）これはフレ イル予防健康づく り出前講座

で配っています。  

 

（高橋座長）  

 ご報告ありがとうございました。  

 次 に ， 柏市在宅 リハビリテーショ ン連絡会 様 西 田 様 ， お 願 い し

ます。  

 

（柏市在宅リハビリテーション連絡会・西田委員）  

＜資料７に沿って報告＞以下，口頭での補足部分のみ記載  

（ フ レ イ ル 予 防 活 動 に つ い て ） 対 象 者 の フ レ イ ル 予 防 活 動 へ の つ

なぎができないか考えています。  

（ か し わ ロ コ ト レ に つ い て ） 全 世 代 の 方 が で き る よ う に 改 変 を 考

えています。  

 

（高橋座長）  

 ご報告ありがとうございました。  

 次に，かしわフ レイル予防サポー ター連絡会中村様 ，お願いし

ます。  

 

（かしわフレイル予防サポーター連絡会・中村委員）  

＜資料８に沿って報告＞  

 

（高橋座長）  

 ご報告ありがとうございました。  

 それでは，これ までの報告内容に ついて質疑・意見 交換の時間



と し ま す 。 せ っ か く で す の で 御 発 言 い た だ い て い な い 委 員 の 皆 様

に ， 順 番 に コ メ ン ト を い た だ き た い と 思 い ま す 。 ま ず ， 柏 ふ る さ

と協議会連合会秋元様よろしくお願いいたします。  

 

（柏ふるさと協議会連合会・秋元委員）  

 松葉町は活動が 盛んで，ラジオ体 操 等 を４か所くら いでそれぞ

れ ４ ０ 名程度で活 動しています。ま た，サロン活動も 行っていま

す が ， 出 て こ な い 方 を ど う す る か が 問 題 で す 。 サ ロ ン 活 動 を 広 め

た い と こ ろ で す が ， 場 所 の 問 題 等 が あ り ま す の で 広 め る こ と が 難

しい状況です。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続 き ま し て ， 光 ケ 丘 地 域 ふ る さ と 協 議 会 の宮里様， お願いしま

す。  

 

（光ケ丘地域ふるさと協議会・宮里委員）  

 フレイル活動に 参加して３年にな りますが，先生方 の研究 が 多

く の 地 域 に 活 動 が 定 着 し な い こ と に つ い て 課題を感じ ています。

光 ケ 丘 地 域 で は ラ ジオ体操や定例会 な ど サ ー ク ル 活 動 が あ り ， そ

の よ う な 場 所 で パ ンフレットを配 っ た り お話しをして います。 ロ

コ モ 活動にもフレ イル予防を取り入 れて少しづつ定着 してきてい

ますが，まだまだ自分たちも頑張っていきたいと思います。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続 き ま し て ， 柏 市民生委員児童委 員協議会 の 山名様 ，お願いし

ます。  

 

（柏市民生委員児童委員協議会・山名委員）  

 民生委員は地域 の皆様の一番身近 な相談相手として 活動してい

ま す 。 皆 様 が素晴 らしい活動をされ ていると実感しま した。 地 区



社 協 を 通 し て ， 直 近の３年間で高齢 者の皆様に栄養， フレイル予

防 体 操 の 声 か け を し て い ま す 。 栄 養 に つ い て は ， 認定 栄養ケアス

テ ー シ ョ ン 柏 市 連 絡 協 議 会 の 中 村 様 に 素晴らしくわか りやすい講

座 を し て いただい ています。運動に ついて も 笑顔でや っていただ

い て います。フレ イル活動で 高齢者 が元気でいつまで も住みたい

と 思 え る こ とが素 晴らしいことだと 思います。これか らも皆様と

連携をさせていただければと思います。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続 き ま し て ， 柏 市民健康づくり推 進員連絡協議会 の 山 本 様 ， お

願いします。  

 

（柏市民健康づくり推進員連絡協議会・山本委員）  

 去年から健康づ くり推進員の活動 が解除されました ので，地域

活 動 に 取 り 組 ん で い ま す 。 フレイル 予防について講座 をしたり，

各 地 域 の 文 化 祭 で パ ン フ レ ッ ト を 配 っ た り ， 健康チェ ックを再開

す る こ と が で き ま し た 。 子 育 て 世 代 の 方 は 共 働 き が 多 く ， 地 域 に

い な い 方 が 多 い で す 。 そ の よ う な 方 に ど の よ う に フ レ イ ル の 認 知

度 を 上 げ て い く か ， 皆 様 と 考 え て い き た い で す 。 地 域 の 文 化 祭 に

つ い て も 若 い 方 に 来 て い た だ け る よ う な 企 画 を し て ， フ レ イ ル 予

防の啓発をしていただけると良いと思う次第です。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続 き ま し て ， 柏 市スポーツ推進委 員協議会  老 後 様 ，お願いし

ます。  

 

（柏市スポーツ推進委員協議会・老後委員）  

 私たちは小学校 の生徒にスポーツ の啓発をしている ため，フレ

イ ル と い う 部 分 か ら は 少 し 外 れ て い ま す 。 し か し ， 地 域 の フ レ イ

ル 予 防 の 活 動 に 参 加 さ せ て い た だ き ， そ の よ う な 活 動 が あ る こ と



を 知 り ま し た 。 今 後も続けていただ ければと思います 。 今 日 の 発

表 で ウォーキング 参加者が減少して おり， 活 動 が 危機 的な状況で

あ る と 伺 い ま し た 。 私 た ち ス ポ ー ツ 推 進 委 員 も 激 減 し て お り ま

す 。 行 政 が 中心に なって タイアップ できればと思いま す。 一 つ の

対 策 と し て フ レ イ ル 予 防 ポ イ ン ト を 活 用 し て い け れ ば と 思 い ま

す。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続 き ま し て ， 柏 西口地域包括支援 センター齊藤 様， お願いしま

す。  

（柏西口地域包括支援センター・齊藤委員）  

 当センターでは フレイルチェック を年１回実施して おり，今年

度 は 参 加 者 が 多 い 印 象 で し た 。 指 示 が 通 ら な い 方 が 多 か っ た の

で ， そ う い っ た 方 が 参 加 し て も 問 題 な く 活 動 で き る よ う な 対 応 が

包 括 支 援 セ ン タ ー に 求 め ら れ るので はないかと思いま す。また，

町 会 単 位 で フ レ イ ル チ ェ ッ ク を や り た い と い う 声 が 出 て き て お

り ， 町会やサロン でフレイル予防に 対する意識の高ま りを感じま

す 。 し か し ， 町会 やサロンの参加者 は 同じ顔ぶれにな りがちで，

家 に い ら っ し ゃ る 方 の 興 味 を ひ け る 企 画 や ， そ の よ う な 方 に 外 に

出ていただく機会を作ることが必要であると感じています。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続きまして，柏市社会福祉協議会  山下様，お願いします。  

 

（柏市社会福祉協議会・山下委員）  

＜柏市社会福祉協議会  当日配布資料１，２，３について説明＞  

 

（高橋座長）  

 それでは，総括 として，アドバイ ザーの皆様より順 番にコメン

トをいただきたいと思います。  



 柏市医師会理事の織田様，よろしくお願いいたします。  

 

（柏市医師会・織田アドバイザー）  

 医師はフレイル ・プレフレイルの 患者を外来診療で 診ることが

ほ と ん ど で す 。 外 来 診 療 の 時 間 は 非 常 に 限 ら れ て お り ， 包 括 的 に

関 わ る こ と が 難 し い 状 況 で ， 比 較 的 放 置 さ れ て し ま う こ と が 多 い

で す 。 医療ですと 栄養・リハといっ たところはすぐに 関わってく

る の で す が ， そこ に社会参加が 紹 介 で き る 状況がある と良いなと

医師会の中で情報共有をしていくことが重要だと感じています。   

 一 方 で ， 柏市で は在宅医療の推進 に力を入れて いま す。 フ レ イ

ル か ら 要 介 護 に な っ て 在 宅 医 療 を 受 け る ， と い う 流 れ は 避 け ら れ

な い と こ ろ で す の で ， 市 民 の 方 へ の 案 内 が 難しいと思 いますが，

皆 様 と 考 え ること ができれ ばと思い ます。在宅医療で すと多職種

連 携 が と て も 大 切 で す が ， そ う い っ た と こ ろ も フ レ イ ル と 似 て い

ると感じました。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続きまして，柏歯科医師会副会長の細井様，お願いします。  

 

（柏歯科医師会副会長・細井アドバイザー）  

 健康長寿の３本 柱にお口の 健 康 が 入っているのです が，オーラ

ル ケ ア と フ レ イ ル 予 防 の 体 調 の 管 理 が 関 係 し て い る こ と を 理 解 し

て いない方が多い です。お口の健康 維持は東大の報告 でもありま

し た が ， 噛 む こと や食べることは常 に生きていくため に必要なこ

と な の で ， 日 々 の 運 動 生 活 の 中 に も 含 ま れ る と 思 い ま す 。 更 に ，

歯 が な く て 噛 み 合 わ せ が 悪 い と 運 動 す る 時 に 力 が 入 ら な く な っ た

り し ま す の で ， 歯 科 医 師 会 と し て も 啓 発 を 図 っ て い き た い と 思 い

ま す 。 ま た ， 食品 の多様性摂取にも 大 き く 関 係 し て く る こ と で す

の で ， 市 民 の 啓 発 が 重 要 で あ る と 思 い ま す 。 今 後 と も 連 携 し て 取

り組んでいきたいと思います。  

 



（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続きまして，柏市薬剤師会会長の齊藤様，お願いします。  

 

（柏市薬剤師会会長・齊藤アドバイザー）  

 薬局では薬のこ とに限らず健康相 談は実施していま すので ， フ

レ イ ル と の つなが りは大きいと思い ます。 パンフレッ ト等を 置 く

ことでフレイルのことを紹介することはできると思います。  

 一定以上の年齢 の方で毎年でなく でも年一回は行く という習慣

を 作 る と い う の は 良 い と 思 い ま す 。 診 療 や 健 康 診 断 に 来 た 際 に パ

ンフレット等の周知をすることはできると思います。  

 参加人数を御報 告いただいていま すが，できれば 新 規 の 数 と リ

ピーターの数を出していただけると分析できて良いと思います。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続きまして，東京大学の辻先生，お願いします。  

 

（東京大学・辻アドバイザー）  

 皆さんの御報告 を聞き，日進月歩 で進んでいること に感銘して

い ま す 。 東 大 側 か ら は 研 究 が柏プロ ジェクトのおかげ で進展して

い ま す 。 そ れ と と も に 柏 市 発の政策 が進展しており， 事務局から

は ポ ピ ュ レ ー シ ョ ン ア プ ロ ー チ か ら ハ イ リ ス ク ア プ ロ ー チ に 有 機

的 に 転 換 し て い る と い う 説 明 が あ り ま し た 。 こ れ は と て も 大 き な

進歩で全国のモデルになると思っております。  

 そもそもフレイ ルは要介護の手前 ということで，単 に身体が弱

っ て い る と い う こ と で は な く 身 体 的 ， 精 神 的 あ る い は 社 会 的 に 全

体 と し て 要介護の 手前の状態を示し ています。ポピュ レーション

ア プ ロ ー チ は ， フ レイル ３本柱のう ち１つでも多く の ことに取 り

組 み，３つのこと に取り組 む こ と が 一 番 効果がありま す 。 栄 養 や

運 動 といった個々 の要素だけに 焦点 を当てて 介 入 す る の は ハ イ リ

ス ク の 段 階 で あり ，要介護の手前の 状態では， ３つの こと を ま ん



べ ん な く 取 り 組 む こ と が と て も 重 要 な こ と で あ る と 皆 様 に は 再 度

市 民 の 皆 様 に 訴 え て い た だ き た い と 思 い ま す 。 ま た ， 非 運 動 性 の

活 動 が 運 動 並 み に 効 果 が あ り そ う だ と い う 研 究 成 果 が 出 て い ま

す 。 こ れ を フレイ ル サポーターの普 及啓発 の 中 に入れ ていただい

ていただくことが重要であると思います。  

 二 点 目 は ， フ レ イ ル 予 防 に つ い て は ， ハ イ リ ス ク ア プ ロ ー チ

（ ハ イ リ ス ク の 人 に対して専門職が 介入していく ） の 手 前 の ポ ピ

ュ レ ー シ ョ ン ア プ ロ ー チ （ 地 域 に対 する 啓 発 ） の 効 果 に つ い て の

エ ビ デ ン ス が 出 て き て い ま す 。 飯 島 先 生 が 報 告 さ れ た 西 東 京 市 の

研 究 で ， フレイル チェックを実施し ている 回 数 で 地 域 ご と に 効 果

に 差が表れていま す。柏市でもポピ ュレーションアプ ローチの効

果 を 測 定 す る こ と が 非 常 に 重 要 で す 。 私 は ８５歳以上 の人口が１

０ ０ ０ 万 人 以 上 に な る ２ ０ ４ ５ 年 に 向 け て 介 護 保 険 の 介 護 予 防 は

ハ イ リ ス ク ア プ ロ ー チ だ け で は 限 界 が 来 る と 思 い ま す 。 そ し て 本

体 の 介 護 保 険 の 給 付 事 業 が 非 常 に 厳 し い 状 況 に な る と 予 測 し て い

ま す 。 フレイル予 防の ポピュレーシ ョンアプローチ の 位置づけ は

薬 で 二 次 予 防 が 可 能 な 生 活 習 慣病と 違ってかなり 重要 であり 効 果

が 上 が る も の が期 待できるもの です 。 この効果をどの ように計測

す る か と い う と こ ろ を 東 大 の 飯 島 先 生 が 研 究 し て い ま す 。 フ レ イ

ル 予 防 は 介 護 予 防 の 未 来 を左右する もので ご ざ い ます 。 行 政 ， 関

係 団 体 ， 市 民 の 皆 様 ， 柏が最前線で すので よろしくお 願いいたし

ます。  

 

（高橋座長）  

 ありがとうございました。  

 続きまして，東京大学の飯島先生，お願いします。  

 

（東京大学・飯島アドバイザー）  

 行政が力を入れ ている「住民の方 にまずは知ってい ただく」と

い う こ と に つ い て ， こ の 数 年 間 で 認 知 度 を ５ ６ ％ ま で 上 げ た と い

う 結 果 に つ い て ， 現 在 ， ポピュレー ションアプローチ で結果が出

始 め て い る 自 治 体 の 中 で は 住 民 の 認 知 度 が ５ ０ ％ か ら ７ ０ ％ 近 く



に 上 が っ て き て い ま す 。 一 方 で ， 全 国 で は ま だ １ ０ ％ 程 度 と い う

と こ ろ も あ り ま し て ， ま だ 宿 題 が あ る と 感 じ て い る と こ ろ で す

が，本当にありがたい結果を出していただけたと感じました。  

 栄 養 ケ ア ステー ションの報告 につ いて ， 元 気 な 方 が 集 う 場 を 作

る だ け で な く ， 地 域 の 栄 養 サ ポ ー ト チ ー ム に も つ な が っ て い け る

よ う な 多 層 的 な 元 気 な 方 が 更 に 元気 で住民の力でまち づくりがで

き る し ， 低 栄 養 に な っ た り 体 重 が 落 ち て い く 場 合 は 織 田先生も言

わ れ た よ う に 地 域 包 括 ケ ア シ ス テ ム に 自 然 に 移 行 で き る よ う な 仕

組みを作ることができれば良いと思います。  

 ２月１６日には 全国のフレイルサ ポーターが導入さ れている１

０ ３ の 自 治 体 で 年 一 回 の オ ン ラ イ ン の イ ベ ン ト が 実 施 さ れ ま す 。

こ れ は 第 ７ 回 目 に な り ま す が ， そ こ で 全 国 の 導 入 自 治 体 の 集 計 結

果 を 私 の 方 で 報 告 さ せ て い た だ き ま す 。 集 計 し た 結 果 ， 柏 市 が ナ

ン バ ー ワ ン の 実 績 で し た 。 今後も質 と量であったり他 の取り組み

との融合をお願いしたいと思います。  

 産業界のコミッ トが非常に大きく なって き て おりま す。昨年の

秋 ， 柏スタディの 第７次調査の際に 初年度の方々にイ ンタビュー

し た と こ ろ ， ある 方は ショッピング モール のゲームセ ンター で 時

間 を 潰 す こ と が 多 い と の こ と で した 。 産業界のところ に来ている

方 は 非 常 に 多 く ， フ レ イ ル 予 防 に は 多 様 な 選 択 肢 が な け れ ば い け

ま せ ん の で ， 多種 多様な業界からの フレイル予防に 関 す る 新 し い

華やかな部分を出していただきたいと思います。  

 先ほどの報告で もお話ししました が， オーラルフレ イル に 関 し

て ４ 月 １ 日 に 発 表 を 行 い ま す 。 こ れ は ３ つ の 学 会 が 合 同 で 作 っ た

も の で ， 今 ま で 難 し か っ た も の を 分 か り や す く し たも のです。５

つ の 質 問 で ２ つ 以 上 満たしていなけ ればオーラルフレ イルに該当

す る 可 能 性 が あ る こ と を 気 づ き や す く す る も の で す 。 国 民 が オ ー

ラ ル フ レ イ ル を 知 り ， お口の重要性 を改めて認識して ， 最 後 ま で

自 分 の 歯 で 食 事 を し た い と い う 感 覚 を 持 っ て い た だ き ， 国 民 全 員

が か か り つ け の 歯 医 者 を も ち ， 定期 的にメンテナンス で通うとい

う 感 覚 に 変 わ る こ と が 私 の 狙 い で す 。 薬 局 等 で も 啓 発 物 等 を 案 内

するなど推進することができればと思います。  



 全 国 の フレイル 予防 研 究 者 は 柏ス タディをフロント ランナーで

走 っ て い る という 感覚 をもっており ，ありがたいと思 っ て お り ま

す 。 一 方 で ， 進化 をしていく必要が あります。一つ狙 っているこ

と は セ ン シ ン グ で ， 日常生活に最先 端の Ｉ Ｔ 等を活用 し，ささい

な と こ ろ の 衰 え を 見 え る 化 で き る よ う に す る こ と を 考 え て い ま

す。  

 もう一つ，悩ん でいることがあり まして， 柏 スタデ ィを離れて

し ま っ た 方 が な ぜ 離 れ て し ま っ た の か ， そ の 方 が 柏 市 の 在 宅 連 携

等 の セーフティネ ットにうまくつな がっているかどう かというと

ころを本来は見える化するべきなんだろうと考えております。  

 最後に東京大学 からはエビデンス を出すというとこ ろに力を出

し て い き た い と 思 い ま す し ， 健 康 長 寿 の実現と介護予 防の底上げ

に 力 を 注 ぎ た い と 思 い ま す 。 フ レ イ ル 予 防 に つ い て は ， 国 を 挙 げ

て と い う 段 階 に入 ってきております ので，ご協力いた だければと

思います。  

 

（高橋座長）  

 貴重な御意見をありがとうございました。  

 以上で，本日の議事は全て終了となります。  

 活発な御意見等をいただき，ありがとうございました。  

 それでは事務局にお返しします。  

 

（事務局・小林）  

 以 上 を も ちまし て，令和５年度第 ２ 回柏フレイル予 防プロジェ

クト２０２５推進委員会を閉会いたします。  

 次回の開催日程 については，日程 が決まり次第 ， 御 連 絡 を 差 し

上げますので，よろしくお願いいたします。                             

                           以上  

 


